

# DIARIO DE ALMERIA



Órgano del comité provincial del partido comunista de Almería

AÑO XXVII. — NUM. 7.580

domingo, 21 de agosto de 1938

FRANQUEO CONCERTADO

París, 20, (10 n) — La nota de contestación de los facciosos de Burgos ha llegado al Subcomité de No Intervención. El lunes se ocupará de ella el Subcomité.

## LA GRAN OBRA QUE EN EL SERVICIO DE AGUAS REALIZA LA CORPORACION MUNICIPAL

### ¿CONOCERLA EL PUEBLO?

El alcalde hablaba así a los periodistas: —Ustedes no conocen la labor que viene realizando el Municipio en materia tan interesante como el Servicio de Aguas? —No...—contestamos casi inarticuladamente—. —Ni el pueblo tampoco! Es una verdadera lástima, que el vecindario no esté enterado de lo que se ha hecho en poco más de un año de actuación. Y quedó convenida la visita para el día siguiente, 19 del actual.

El alcalde, camarada Alférez; el delegado, consejero Padilla; el técnico municipal, camarada Tonda, y los informadores de los diarios locales, constituimos la comisión visitadora.

### LA PIPA

Da el nombre al paraje que visitamos, un caso típico: el antiguo huerto de una finca enclavada en estos terrenos, ocupaba sus ocios fumando en pipa, olímpicamente: —No hacía otra cosa! Su sedentismo ha dado nombre al lugar, con esa agudeza de ingenio de los jotes populares.

Y en este montículo—más bien pedregal—la Comisión municipal de Aguas ha levantado unos muros, que ya dan idea del hermoso edificio proyectado. Se destinará a casa de máquinas, que serán dedicadas a la elevación de las aguas del cauce de Almería, 25 metros más sobre el nivel actual. Se ha construido ya una lumbrera de la magna obra emprendida, pues el incremento de la población y el ensanche de la ciudad hacia lugares altos, como la zona de Jaruga, hacían imperiosa esta empresa de mejoramiento.

El perímetro de los terrenos dedicados a estas instalaciones tiene 25.000 metros cuadrados, cedidos por Reforma Agraria. El proyecto comprende la construcción de tres depósitos de reserva, con 5.000 metros cúbicos de capacidad cada uno, aptos para traer el agua que actualmente tenemos, aun por distinto conducto, a la población. Debido a la prestación de servicios de personal penitenciario, y a la decidida cooperación del actual Gobernador civil, se ha roturado parte del terreno, presentando el vacío del enorme gajo de uno de los depósitos. Actualmente

están suspendidos estos trabajos, que han de ser muy pronto reanudados. Dichos depósitos tendrán una galería de comunicación para facilitar las reparaciones de las tuberías, etc. Además de los fines específicos para que se construyen, servirán para los casos de cualquier contingencia o avería, o limpieza de la fuente de la ciudad, y, hasta podrán recoger el agua de Benhadux y Huércal. Por el sitio en que están emplazados, se conservará también más fresca el agua.

El proyecto abarca otras características de aspecto social: la casa de máquinas irá circundada de árboles, como asimismo los paseos entre depósito y depósito. Se edificarán 20 viviendas para el personal del servicio—tipo de chalet económico—con su jardín, verja, etc. y locales para tres dependencias: clínica, escuela, y otra casa, que podrá destinarse a cooperativa o ateneo.

El delegado de Aguas, camarada Padilla, ha sido el iniciador y propulsor de estas obras, juntamente con la cooperación y asistencia de la alcaldía, camarada Alférez; del jefe de los servicios, camarada Tonda, y de los consejeros Burgos Seguí, Segura Sánchez, García Cañadas, Jiménez Monerri y Ortiz, que forman la Comisión de Aguas del Municipio. Ha dado toda clase de facilidades, por lo que se halla muy reconocida esta alcaldía y su delegación, el comandante militar de la plaza.

Las obras—que constituyen una empresa de extraordinaria importancia—están ejecutadas con herramientas, maderas, etc., adquiridas a precios anteriores al alzamiento militar de Julio. Se ha invertido, hasta el momento, una cantidad que no llegará a cuatro mil duros, y lo hecho por la gestión municipal, puede valorarse en más de doscientas mil pesetas, actualmente.

### EL POZO DEL RIO

Visitamos seguidamente el pozo del Andarax. La vieja y abandonada casucha, ha sido transformada en una amplia sala de máquinas, donde se está montando una fábrica de energía eléctrica, con potencialidad de 30-38 caballos. Está construido ya el foso donde ha de ir emplazado el motor, sobre un bloque de cemento de 70 toneladas. Esta fábrica eléctrica, adquirida para el Ayuntamiento

por las gestiones del camarada Padilla, permitirá, en su día, atender sobradamente las necesidades del servicio de aguas. No ha costado al Municipio más que los gastos de traslado y montaje. Las obras realizadas en este departamento se han hecho con la pequeña suma de 9 a 10 mil pesetas, y tienen un gran excedente de valor, pues el personal que trabaja, compenetrado con la gran labor que el Municipio realiza, se ha superado en la economía y en el esfuerzo. De las cien mil pesetas que el Consejo tiene presupuestadas para estas obras, no se han gastado, en lo que va de ejercicio, ni el 50 por ciento de dicha suma.

La antigua instalación, abandonada desde la monarquía, recibió un impulso en los primeros años del advenimiento de la República, con la construcción de unos 300 metros de galería. Ha construido la actual Comisión de Aguas un cómodo caracol, que da acceso a la galería superior del pozo, que substituye la peligrosa "escala de gato" de que se servían anteriormente los trabajadores encargados del servicio; se han adquirido también cables gruesos de alta tensión, y este departamento, casi abandonado, como decimos antes, durante más de medio siglo, presenta ahora el aspecto de lo cuidado con solicitud. Después de atravesar la galería superior—debajo va otra por donde circula la corriente—galería que tiene 108 metros, descendimos a las manas del pozo, que a pesar de estar desalojando agua por dos gruesos caños, cada uno con 250 metros cúbicos por hora, permanece inalterable en su nivel. A este pozo convendría hacerle una instalación sistema vertical, para evitar las penalidades y riesgos que resultan por el frecuente traslado de las maquinarias, en el ascenso y descenso de las manas. Se evitarían, así, las inundaciones de las galerías, en las épocas de grandes riadas.

El camarada Tonda nos habla de la labor municipal en el aspecto administrativo: se ha hecho el padrón de aguas, se extienden y cobran los recibos, y, además, se estudia la rectificación de suministros para riegos, con objeto de obtener mayor rendimiento para el erario municipal.

### LOS DEPOSITOS DEL AGUA

En este departamento, el Muni-

## Parte de Guerra

### Ejército de Tierra

ESTE.— Las fuerzas al servicio de la invasión, con intensa preparación artillera y con apoyo de una masa de aviación superior a los cien aparatos y 30 tanques, atacaron por seis veces consecutivas nuestras posiciones próximas a Vialba de los Arcos, siendo todas ellas totalmente rechazadas por las heroicas fuerzas españolas.

Quedaron inutilizados cuatro de los tanques enemigos, sufriendo en sus intentos desesperados para avanzar, más de 2.000 bajas. También atacó por el sector Sur, sobre la cota 444 con ayuda de tanques, siendo igualmente rotundamente rechazado, dejando en el campo un tanque inutilizado. Las

instalaciones con objeto de reducir a la mitad el gasto fijo de 20.000 pesetas a Valle de Lecrín. Las maquinarias están perfectamente conservadas. Los jardines, cuidadosamente atendidos por los obreros, que los cuidan en las épocas de menor trabajo. Se han construido, una marquesina, una habitación para taller mecánico, y todo ello, por el aprovechamiento de la buena voluntad de consejeros y personal, y hasta sin trámites de presupuesto, aprovechando viejos materiales.

Visitamos los cauces y depósitos, y presenciamos el hermoso espectáculo de ver correr el agua de una fuente de 48 caños, labor personal del camarada Tonda, y que permitirá resolver el abasto público de la ciudad en caso de cualquier imprevisto, incluso de los posibles efectos de la aviación.

### EL AGUA QUE BEBES...

Vecino de Almería: Hemos podido comprobar el enorme esfuerzo y sacrificio que cuesta a la Corporación Municipal, poder suministrarle cómodamente el agua que bebas.

No la derroches. Porque, evidentemente, se ha calculado que cada habitante, consume 100 litros, por término medio, cada día, sin tener en cuenta que esta cifra aumenta su proporción, a causa de las muchas viviendas que carecen de agua. Y ese derroche—ni en tiempo de guerra, ni en tiempos de paz—puede permitírsele ningún ciudadano consciente de los deberes de solidaridad a que está obligado por esa ley elementalísima del buen sentido, de la cordura y de la sensatez.

\*\*\*

Un aplauso, y bien merecido, para los administradores del pueblo de Almería.

bajas que sufrió en este último ataque, pueden calcularse en más de 500 a las que hay que añadir la de una compañía íntegra que atacaba de flanco nuestras posiciones, y a las cuales las fuerzas republicanas dejaron avanzar hasta una aguada, siendo barridas y aniquiladas por las armas leales. Otros ataques rebeldes de menor importancia en diversos sectores de esta zona, fueron también enérgicamente rechazados. A última hora de la tarde, las tropas de la invasión consiguieron ocupar la cota 452 de las Comas, contraatacando las tropas españolas. Por fuego de las armas de tierra, ha sido derribado un trimotor "Junker".

La aviación republicana, en las últimas horas de ayer, derribó en combate seis aparatos "Meisserschmitt", perdiendo nosotros tres cazas; y ha combatido hoy varias veces con los aparatos de la invasión, consiguiendo derribar cuatro cazas alemanes de la misma marca. Nosotros perdimos uno.

LEVANTE.— En el sector de El Toro, el enemigo consiguió ocupar ayer El Cubillo y Resinero. Otros intentos hacia el Sur de Beteta y Peña del Diablo realizados con apoyo de aviación, fueron rechazados, causándose muchas bajas. En el sector de Caudiet, fué rechazado totalmente un golpe de mano sobre Novales.

EXTREMADURA.— Ha sido rechazado enérgicamente un golpe de mano a nuestras posiciones de Peñalzordo. En los demás frentes, sin noticias de interés.

### Aviación

A las 12'38 horas de ayer, la aviación italiana agredió al mercante inglés "Strabrood London", obligándole a embarancar, después de causarle una vía de agua.—Febus.

### REGRESA EL JEFE DEL GOBIERNO

Zurich, 20, 10 noche.— Ha salido con dirección a Barcelona el Doctor Negrín.

### LOS URUGUAYOS ENTREGAN UNA BANDERA A LA AVIACION REPUBLICANA

Barcelona, 20, 10 noche.— En la Subsecretaría de Aviación se celebró el acto de entrega de una bandera que el Comité Femenino de Ayuda a España de El Salto (República Oriental del Uruguay) ha enviado a la aviación republicana. La entrega la realizó el ciudadano uruguayo don Ramón Tague, y la contestación, el subsecretario de Aviación teniente coronel Núñez Maza.





# La Voz del Agro Almeriense

## La producción de trigo pertenece a todo el pueblo

Por JULIO MATEU

Existen gentes, en su mayor parte enemigas del régimen, que al comprobar la escasez de artículos de primera necesidad, acaparan géneros "para todo el año". Su instinto egoísta, su proceder desaprensivo, les impide ver las necesidades del pueblo, de los combatientes, obreros que trabajan en las industrias de guerra, mujeres, niños y ancianos. Hay personas también, algunas de las cuales tienen sus hijos, hermanos o cualquier familiar en el frente, y no comprenden que sus intereses, su bienestar, su propia vida dependen del desenlace de nuestra lucha. Unos y otros, con su conducta obstaculizan el abastecimiento del Ejército y de la población civil, siembran el malestar, mantienen al pueblo en una situación de constante zozobra.

En el campo, más que en ningún otro sitio, se deja sentir la acción desmoralizadora, criminal, de estos elementos. Mientras se realiza la recolección de cereales, ellos se dedican a ocultar el trigo, la cebada, o la avena, sin registrar la cosecha, para impedir el control del Estado. Su propósito es reservarse los productos para venderlos a precios astronómicos, hacer intercambios, o simplemente —siguiendo el método de los kulaks en la U. R. S. S.— ocultar los artículos para aumentar la escasez y sabotear nuestra causa. A esta actitud obedece el que cuando se han terminado que evacuar algunos pueblos de Aragón, Extremadura o Levante se hayan encontrado grandes cantidades de productos agrícolas almacenados.

Esto demuestra que la influencia del caciquismo en los pueblos persiste todavía. Se precisa, por tanto, una vigilancia política, de masas, para descubrir, localizar y aplastar sin consideraciones a los hambreadores del pueblo.

Es necesario que todos los obreros agrícolas y campesinos, Sindicatos, Cooperativas y Colectividades, comprendan la obligación que tienen de registrar la cosecha en los Consejos Municipales, para que sabiendo las existencias de una forma centralizada, se distribuya de una manera justa. Únicamente el Ministerio de Agricultura, los Servicios de este Departamento tienen facultad para adquirir, previo pago, los cereales. Ninguna persona, ningún otro organismo, tiene derecho a inmiscuirse para nada en esta cuestión, realizando una obra perturbadora.

De la cosecha, los trabajadores del campo pueden reservarse diez kilos por hanegada para la próxima sementera y 300 gramos diarios de trigo por persona. Si una familia campesina, entre niños y viejos está compuesta por seis personas, recibe 1.800 gramos diarios. Molturado a una proporción de 82 por 100, son 1.476 gramos de harina, más el peso del agua que se le añade. La "Quinta Columna" especula con esto, utilizando el siguiente argumento: "Ya ves, campesino, tú labras la tierra, la siembras, escardas el trigo, lo siegas, trillas, métes el grano en casa y sólo te dejan 300 gramos diarios para tu consumo". Pero los traba-

jadores del campo saben que a los combatientes sólo les dan 200 gramos diarios de pan, que a los obreros que trabajan en industrias de guerra, a veces catorce horas diarias, sólo se les da 100, 150 o 200 gramos. Y precisamente porque el Gobierno sabe que la mayor parte de los campesinos se alimentan a base de pan, que trabajan de sol a sol, que producen con entusiasmo para defender su tierra, su derecho a la vida su libertad, les entrega más cantidad que a ningún otro. En cambio los enemigos de las masas agrícolas, los caciques y usureros, los que antes tuvieron en sus manos el poder político y las tierras, mataban de hambre, trataban como burros de carga a los trabajadores del campo. Hoy, los obreros agrícolas y campesinos con su sacrificio, defienden su derecho a una tierra y una vida libre, su porvenir y bienestar

Los que no están de acuerdo con registrar el grano, con la cantidad asignada para su alimentación no son los trabajadores del campo. Son los acaparadores, agiotistas, caciques usureros, todos los enemigos de nuestra causa. Ningún trabajador del campo puede hacerles el juego, dejando de cumplir las disposiciones del Gobierno. La cosecha del trigo, el pan, pertenece a todo el pueblo. Y porque es patrimonio del pueblo es por lo que en la recolección ha participado el Ejército, las mujeres, niños, ancianos, la casi totalidad de la población.

Es necesario que los propios obreros agrícolas y campesinos, las organizaciones del Frente Popular, en los pueblos ayuden al Gobierno, colaborando en la fiscalización de la cosecha para que no se pierda un solo grano. ¡Qué no se lucren los especuladores! ¡Qué no les falte el pan al Ejército y al pueblo!

## Hablando con el camarada Ampuero, Delegado de Reforma Agraria

—¿Cómo se ha hecho la recolección de cereales?

—Aunque con algunas dificultades, al principio de la recolección, podemos congratularnos de que se ha recogido toda la cosecha. Tengo que hacer constar que, con ayuda de las autoridades militares del Batallón 883 y los 675 hombres que ha proporcionado el B. O. F. se ha podido recolectar la cosecha de cereales a su debido tiempo, aunque los hombres del B. O. F. no han trabajado, en general, con el ritmo que exigen las circunstancias.

—¿Qué aportación ha dado la mujer a las faenas de recolección?

—Lo que más se ha destacado en la provincia es la enorme y eficaz

intervención de la mujer, pues no sólo ha trabajado en la siega y demás faenas de recolección, sino que además podemos asegurar que ha realizado, exclusivamente, los trabajos de "engarpado", fecundación artificial de la parras, operación que coincidió con la siega de la cebada. Ha sido un verdadero triunfo para la causa antifascista la labor desarrollada por la mujer campesina.

—¿Cuáles son los problemas que hay planteados en estos momentos en el campo?

—En estos momentos el campesino debe dedicarse con todo interés a la preparación de los barbechos y a la recogida del esparto, riqueza que podemos valorar

en unos cuatro millones de pesetas en números redondos. Se están seleccionando los trigos de ciclo corto al objeto de sembrar en el próximo año agrícola cuatro veces más que en el anterior ya que el resultado que hemos obtenido, a pesar de que las siembras del año anterior se hicieron tardías y en malas condiciones, ha sido bueno. En el año 1937 se sembraron en la provincia 100.000 kilogramos de trigo Mentana y en la próxima sementera hay que aproximarse al medio millón, con cuya semilla, bien seleccionada contamos.

—¿Cómo están las relaciones entre parcelistas y colectivistas?

—Actualmente, las relaciones entre parcelistas y colectivistas van

## Stalin asiste a un gran festival de la aviación soviética

Moscú, 20, 10 noche.— En el aeródromo de Tuchinon se ha celebrado un gran festival de aviación, que fué presenciado por Stalin, Molotov, Cadanovie, otros dirigentes del Partido y del Gobierno, miembros del cuerpo diplomático y el famoso aviador Limberg. Se realizaron toda clase de ejercicios acrobáticos, y se hizo la presentación, como pilotos jóvenes, de numerosos

obreros de ambos sexos, que han logrado el título, realizando estudios sin abandonar sus tareas habituales. Después se elevaron numerosos aparatos, remolcando planeadores. Uno de estos aviones remolcó nueve veces. También se hicieron vuelos de alto pilotaje, colectivos e individuales. Por último, se celebró un simulacro de combate aéreo, cuyo su-

puesto táctico, era un ataque contra el aeródromo, y en el cual tomaron parte, numerosos aviones de bombardeo de gran radio y cazas, así como las defensas antiaéreas. La fiesta, que resultó brillantísima, terminó con un salto colectivo de numerosos paracaidistas, que se lanzaron desde los aparatos de gran bombardeo.

### COMENTARIO LOCAL

Es forzoso reconocerlo. Todavía no ha podido olvidar el atrayente espectáculo que el «Hesperia», ofreció al pueblo almeriense la Sección de Banda del XXIII Cuerpo de Ejército.

Y es que, en realidad, fué realmente magnífico; como si hubiera podido imaginar, desde la representación, ningún espectador de los que asistieron a aquel espectáculo de arte.

Se echan de menos estas representaciones en donde se presta un servicio purísimo al servicio del Pueblo.

¡Qué diferencia de actitud y educador espectáculo de los que hemos padecido últimamente!

Parece como si no pudiéramos prescindir del mercantilismo cuando se trata (nada más y nada menos) que de la educación artística de un pueblo que, al luchar por su independencia, quiere también, acabar con todas esas series de cosas deprimentes, dantes; propias para pueblos rojados por el capitalismo por las ancestrales supersticiones...

No, nunca más espectáculo este repugnante jaez.

Y para despejar el enrarecido ambiente, pedimos a Propaganda del XXIII Cuerpo de Ejército que nos ofrezca cuanto antes otra demostración de lo que es el servicio del Pueblo, lejos del mercantilismo, de toda rutina, todo prejuicio.

siendo francamente buenas medidas que van desapareciendo que neceses personales y de crisis y los campesinos con todos los petos entre sí, van acogiendo las modalidades colectivistas parcelistas, según les place. Para siempre cuentan con esta Dirección, que hace respetar las peticiones de los campesinos, los acuerdos de sus respectivos comités, que son, en definitiva, que deciden; no permitiendo vayan a la coltividad los que son partidarios del colectivismo de no hacerlo así, en definitiva, quienes más perjudicarían sería la misma Colectividad.

—¿Cuál es la Colectividad más se distingue en la provincia?

—La colectividad que tiene el concepto más amplio y exacto lo que es colectivismo, es la de hama de Salmerón, que no tardará mucho en servir de ejemplo de colectividad modelo.

—¿Cuáles son las tareas más importantes de resolver en el campo?

—Las tareas más urgentes hay que resolver en el campo son las que sitúan al campesino en el cumplimiento del deber que impone la guerra.

En estas tareas tienen una gran intervención los Comités Agrarios locales, que, desgraciadamente, no han sabido interpretar su misión para una política agraria de guerra. Da pena visitar las huertas de la provincia, encontrando pobladas de hortalizas y verduras en lugar de propagar siembras de productos con más capacidad de producción. Mientras un kilogramo de melones valga dos pesetas, una chuga dos reales, y así todo por estilo, no se dispondrán los campesinos a cultivar trigo, patatas, maíz, etc. Si los Comités Agrarios acometieran esta labor, cumplirían con su deber y harían una gran ayuda para ganar la guerra.